





de los sámbros brazos de la bellísima Circe, cuyos encantos nadie resistía.

En uno de los largos viajes que con tanta frecuencia emprendía por mar el atrevido héroe de Penélope, arribó con sus naves a las costas del imperio de Eolo, dios y señor de los vientos y huracanes.

Satisfecho iba él de Itaca del regalo; pero abiertos los odres por la torpeza y curiosidad de los súbditos que con él navegaban, produjeron tal tempestad que sólo el bajel de Ulises pudo salvarse llegando aunque maltrecho y destruido a las pintorescas costas de la isla de Eo, que es precisamente donde van a ocurrir los sucesos que en la obra de Ramos-Carrión y Chari se desarrollan.

Reina en la isla de Eo la diosa Circe, hija de la oceánida Perseis y el dios Apolo, y reunidos en ella ingenio y belleza sorprenden a todos los vicios y malos sentimientos. Poseedora de todas las artes de la magia y tan sin corazón y sin conciencia, que envenenó a su marido el rey de los Sármatas, y tuvo que huir á Creta protegida por su poderoso padre el dios Apolo.

En la isla de Eo se establecieron sus reales la hija del Sol y de Zeus, y allí se divertía en convertir á sus rendidos amantes en piedras, en plantas y animales, y así había transformado en monstruo al bravo Escila, y á Pico en caprichoso pájaro.

Una vez conocidos los personajes, entremos en materia. Al levantarse el telón, ó, por decir mejor, al descorrerse, representa la escena una caverna de la costa de la isla de Eo (llamada luego Circe, del nombre de la diosa) por una de las aberturas de cuyo fondo se divisa el mar.

Voces más ó menos lejanas, que parecen de sus cuerpos están transformados en pájaros por el amor de Circe, mientras padecen sus amigos de Circe se ríe de sus gemidos.

La tempestad, suscitada por la indiscreción de las gentes de Ulises, al destapar los odres que guardaban los vientos, arroja el batel del guerrero contra las rocas de la isla, que evitadas por la destreza del nauta, le permiten arribar á puerto dirigiendo la nave.

El caracol marino la anuncia á Circe, y ésta invita á los elementos para que se desencadenen y destruyan la frágil barquilla; pero ésta ha conseguido entrar, y entonces manda la diosa á las sirenas que atraigan á la gruta, á las gentes del buque.

Es cuando, despedido en la orquesta prodigiosamente, en el que acompañan á los energéticos recitados de Circe frases de dolor, quejidas de abatimiento, ayes de angustia, ecos de la tempestad, rugidos del mar que se mezclan á los persuasivos acentos de las sirenas, y en que parece extenderse sobre todo algo sobrenatural, es quizá el momento más brillante de la obra y en el que Chapi, poniéndose de un salto á la altura de los grandes músicos modernos, ha compuesto algo muy grande que sobrepasa á todo lo que se sabe.

Entonces los griegos de la nave, y atraídos por el canto de las sirenas llegan á la gruta conducidos por Arisida, segundo de Ulises.

Circe les sale al encuentro y les ofrece una bebida, que tomada por los marinos, permite á la diosa transformarlos en animales.

Arisida, que ha presenciado el suceso, corre aterrado á buscar á Ulises, y al oír Circe el nombre del rey de Itaca, promete vencer al vencedor de Troya. La orquesta anuncia la llegada de Ulises, que invoca á Juno para que le proteja, y ésta le dice que en su espada encontrará el talismán que le defienda.

Ulises arroja la espada al suelo, y se levanta á gozar de las delicias de su isla, y le ofrece la mágica bebida. La orquesta acompaña las frases de Circe, señalando el motivo principal de la ópera, lleno de pasión que luego ha de tener más amplios desarrollos y que viene á expresar la reducción empleada por Circe.

Ulises rechaza la copa con que le brinda Circe, y el derramarse el líquido pierde ésta sus poderes de maga, convirtiéndose en mujer.

Ulises pega con su espada en las rocas y éstas se van transformando en seres humanos que entonces corren á abrazar á Ulises. Circe se enamora del apuesto guerrero héroe, y éste se asombra de la hermosura de Circe, terminando el acto con nuevos desarrollos de los inspirados motivos anteriores.

El segundo acto tiene dos cuadros. Representa el primero un atrio del palacio de Circe, limitado por pares de columnas etruscas.

Un coro de niñas deshoja flores que tapizan el suelo, al son de una música caprichosa y sencilla, que prepara una escena en que Circe declara su amor á Ulises, no correspondido. La música triste y melancólica tiene destellos de carácter marcadamente español. Llegan Ulises y canta con Circe un dueto en que ésta francamente le expresa su amor, y el griego le devuelve. Este dueto—interrumpido por unas estrofas de carácter marcadamente español, que antona á dos voces un coro de niñas—es inspiradísimo, lleno de vigor dramático, pausado, arranque de verdadero calor en la orquesta, que lleva á Circe á preparar una castra para satisfacer los deseos del griego, que no le responde á ninguna de sus seducciones.

Un coro de cazadores muy apropiado, que vienen á buscar á Ulises, termina el primer cuadro. El segundo representa un pintoresco bosque. Una primavera exuberante se presenta ante la vista y la orquesta describe maravillosamente, la placidez de esa floresta, con arreglo al más exigente gusto modernista alemán, sin que el sobrepase ninguno de los buenos discípulos de Wagner; mézclase á esa tranquilidad, lejanos ecos de las trompas de caza, y rumores y accidentes de la batida.

Este momento, se desarrollan casi todos los motivos de la ópera, que van expresando la lucha que en su interior siente el griego, y como se ve dominado, ya por el amor, ya por el deber.

Circe viene á buscar á Ulises, que supone aún dormido, y al comprender por los toques del caracol marino que se ha marchado en la nave que se aleja, corre á buscarla á la orilla. Capta la decoración, que representa la playa de la isla rodeada de montañas.

Se desencadena una tempestad, que es la que ruge en el alma de Circe, y ésta llega llamando á Ulises, y entre momentos de furia y de decaimiento, vuelve la diosa á transformarse y recobra su poder, repitiéndose muy lógicamente la orquesta las frases grandes del principio, más amplias aún con el valor que les presta la furiosa excitación de Circe.

Esta es la obra de Ramos Carrión y de Chapi, en la que este gran maestro ha dado, á su talento, un gran prueba de la ductilidad de los sentidos, acomodándose á las más modernas hechas en la confección de su ópera.

No ha llegado aún el momento del aplauso, que yo, desde luego, profetizo sin temor alguno á equivocarme. Y cuando llegue el estreno, ya hablaremos más detalladamente de los méritos de libro y música.

29 abril 1902. A. d'Ums.

MISCELANEA TELEGRAFICA

La viruela en Murcia.

Murcia 30, 8:15 m. La viruela, que había adquirido un incremento grandísimo, jamás aquí conocido, ha tomado un carácter más benigno.

El Ayuntamiento y otras corporaciones particulares están repartiendo vacuna á todo el que la solicita, y facilitando la vacunación por todos los medios.—FRUTOS.

Viaje de propaganda.

Almadén 30, 11:20 m. Esta mañana han llegado á esta localidad los Sres. Lerroux, Soriano y Fuente.

Los expedicionarios se hospedan en la fonda de Blanco, donde reciben algunas visitas. El mitin anunciado se celebrará esta tarde, si no llueve, en la plaza de toros.

Nuevo gobernador.

Málaga 30, 8:25 t. En el expreso ha llegado el nuevo gobernador D. Luis López Ballesteros.

En el andén le esperaban las autoridades, corporaciones, comisiones de los centros docentes y la plana mayor del partido liberal.—MOLERO.

La revolución de Venezuela.

Londres 30. Según noticias de Curago, los revolucionarios de Venezuela se han apoderado de Camanaco y marchan sobre Cumana.

El Sr. Polo Bernabé.

Lisboa 30. El ministro plenipotenciario de España en esta capital Sr. Polo Bernabé ha salido con dirección á Madrid.—FABRA.

Insurrección en el Yemen.

Constantinopla 30. Circula el rumor de haber estallado en el Yemen una insurrección de bastante importancia.—FABRA.

AGITACION EN PORTUGAL

Noticias particulares que recibimos del vecino reino revelan un descontento muy grande, que acaso llegue á traducirse muy pronto en trastornos de gran consideración.

que tiene una voz hermosísima, canta de modo admirable y obtiene muchos y muy merecidos aplausos.

En la noche tendrán una reunión en el centro. En Trubia habrá también mitin y velada; en Mieres, diñu, mitin y jira, con música; en Langreo, diñu pidiendo la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio, jira y velada; en Avilés lo mismo.—PENA.

ECOS DE BARCELONA

Ha causado gran impresión la votación del Ayuntamiento que ho telefonado. El dictamen fusionista proponía invertir 75.000 pesetas en celebrar un todeum el día de la coronación y reparar á los pobres bonos de carne, pan y arroz, descomponer de los Montepíos los pequeños empleos, dotar á los chicos en dicho día, imponer un lote á los alumnos pobres de las escuelas municipales y empezar las obras de construcción de un edificio destinado á escuela de Artes y Oficios.

Contra este dictamen presentaron los catalanistas y los republicanos unidos otro proponiendo que se restableciera las fiestas populares en setiembre, invirtiendo en ellas las 75.000 pesetas presupuestas.

El concejal Sr. Lench le ha combatido entre murmullos del público. El alcalde esforzándose en convencer al Ayuntamiento de la conveniencia de aprobar el dictamen, dado su objetivo benéfico, afirmando la conveniencia de que la ciudad no se divorcie en este asunto del resto de la nación.

Puesto á votación, se aprobó el dictamen restableciendo las fiestas de setiembre, retirándose, como consecuencia, el dictamen de los fusionistas en un oclacion.—FIGUEROA.

El público español se ha dividido de los concejales, tributándoles una ovacion.—FIGUEROA.

La prensa se ocupa del acuerdo del Ayuntamiento. El Diario de Barcelona aconseja á los regionalistas que votaron con los republicanos que mediten sobre su proceder, pues éstos les empujan y deben saber que tras ellos sólo hay libertarios.

Opina que los regionalistas pretenden solamente hacer patente el disgusto general por la conducta del gobierno cuya ocasión la aprova los republicanos para hacer un acto anti-monárquico, que perjudicará á la gente menestral.

El poeta Vordaguer sigue mejor y muy agradecido al donativo de la Reina, le ha dedicado su obra Flores de María.

Se ha estrenado la comedia Fochs Florals de Camprones, de Santiazo Rusiñol, sátira finísima contra los certámenes rurales, que ataca también al catalanismo.

El público se dividió, pateando los menos y aplaudiendo los más. La prensa catalanista fustiga á Rusiñol, mientras que la demás le felicita y aplaude.—FIGUEROA.

EL 1.º DE MAYO

Los elementos obreros de esta localidad preparan para mañana una gran manifestación, solemnizando así la fiesta del trabajo.—EL CORRESPONSAL.

Las sociedades obreras federadas inaugurarán mañana el nuevo local, donde quedará instalado su círculo.

Han repartido un manifiesto instando á todos los trabajadores á la fiesta del trabajo, y dando cuenta del programa de las fiestas que acordaron.

Según raza el programa, habrá diana al amanecer, mitin público á las ocho de la mañana, manifestación por la tarde, la cual terminará en el sitio llamado Fuente de la Peña, donde se celebrará una velada, en la que por la noche se verificará una jira campestre; por la noche se verificará una jira campestre; por la noche se verificará una jira campestre, y dando cuenta del programa de las fiestas que acordaron.

El Sr. Soriano expone á los patronos y á los obreros las ventajas que han de encontrar en la república.

Se han concedido el título de conde de Andino al general Sr. Acuña de Tejada, jefe de estudios de S. M. el Rey; el de marqués de Borja, al intendente de Palacio D. Luis Morón; y el de marqués de Pasheco, con grandeza de España, al general Sr. Pasheco, comandante general de alabarderos.

Ayer celebraron el mitin en Trubia, regresando aquí á la madrugada después de ser obsequiados con un banquete.

Los centros obreros de Barcelona han dirigido una circular á los fabricantes é industriales para que mañana suspendan los trabajos y puedan los obreros celebrar su fiesta.

El gobierno ha prohibido todas las manifestaciones públicas que se hayan proyectado para solemnizar el 1.º de mayo.

Por las calles de Roma no podrán formarse cortejos; únicamente se permitirán éstos fuera de la ciudad.

Las reuniones privadas no han sido prohibidas.—CREMONESI.

La prensa socialista internacional lanzando manifiestos consignando los progresos hechos por el socialismo en los diversos estados de ambos mundos, invitando á los trabajadores á manifestarse en 1.º de mayo cesando en sus trabajos, se teme que ocasionen desórdenes en Bélgica con motivo de esa fiesta del trabajo dada la situación política reinante.—FIGUEROA.

FIESTA LIBERAL

El alcalde de Pamplona, ha salido para Bilbao, donde permanecerá hoy, y para San Sebastián, á donde llegará mañana.

El ministro de Instrucción pública no ha concurrido ayer á su despacho, por haber tenido que guardar cama, á causa de un enfriamiento.

Terminada la sesión pública, se reunirá hoy el Congreso en sesión secreta.

Una de las principales cuestiones de que se ocupará será el reparto de los billetes de tribunales para asistir á la jura del Rey.

El dictamen de la comisión del Congreso en el proyecto de ley sobre rebaja del arancel para la importación de las carnes, y que en otro lugar publicamos, ha sido aver suscrito por los Sres. Quiroga Ballesteros, Rosales, Enriquez y Testor.

Han formulado votos particulares á dicho dictamen los Sres. Cortezo y Montero Villegas y el Sr. Canido.

El proyecto de presupuesto presentado ayer á las Cortes y la Memoria que le acompaña confirman en todos sus extremos la información que hace tres días publicamos, haciéndonos eco de protestas de Hacienda que se abrigan en el ministerio de dicho ramo, y que se refieren á nuevas leyes de los azúcares y alcoholes y de clases pasivas.

Ante la comisión de la alta Cámara que en el proyecto de ley de circulación financiera, han informado ayer tarde varios senadores.

Informó en primer lugar el señor Girona (D. M.). El Sr. Ruiz de Velasco encuentra inaceptable el proyecto, que crea es inferior al de Urzúiz.

El Sr. Bushell cree más conveniente discutir el proyecto en el salón de sesiones que en el seno de la comisión y anuncia que presentará una enmienda para que pase al Tesoro el importe de los depósitos y cupones que no sean recogidos por sus dueños.

El Sr. Rolland cree que el proyecto no reducirá la circulación ni hará descender los cambios, y se muestra completamente opuesto á él.

El marqués de Aguilar de Campoopeludo las observaciones del Sr. Ruiz de Velasco y se muestra conforme con el criterio del Sr. Bushell respecto á la discusión del proyecto.

El Sr. Allendalazar dijo que el proyecto es un engendro, no de un solo padre, sino de muchos, y este es el origen de sus defectos, creyendo que lo principal es pagar al Banco.

A fin de evitar, durante las próximas fiestas, la aglomeración de visitantes en la real Armería, S. M. la Reina ha dispuesto que la entrada en dicha dependencia sea pública, de diez á doce de la mañana, desde el día 1.º al 10 y desde el 20 al 30 del próximo mayo.

Hoy se instalará en la calle de Ruiz la capilla donde durante toda la mañana del 2 de mayo se dirán misas en sufragio de las víctimas de 1808.

La procesion que en dicho día saldrá de la iglesia de las Maravillas, será muy numerosa.

Hoy á las ocho de la noche se verificará en el teatro Barbieri una reunión pública para pedir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Habiéndose disuelto la comisión elegida para tratar del adorno de la calle del Barquillo durante los próximos festejos de la jura del Rey, la sociedad Onomástica Española invita á todos los comerciantes y particulares que viven en dicha calle, á que adorne cada uno por su cuenta balcones y fachadas, para evitar que esta importante vía quede deslucida.

Se encuentra en Madrid el presidente de la Audiencia territorial de Pamplona, Sr. Castañeda.

Ha sido concedido el gran cruz de Isabel la Católica al secretario del Colegio de Abogados, D. Francisco Martínez Fresnoa, en compensación á los buenos servicios que ha prestado en diferentes cargos que ha desempeñado.

Uno de los primeros estrenos que se verificarán en el teatro Moderno será el de un juguete cómico en un acto, de nuestro compañero Rafael de Santa Ana, titulado Las revoluciones.

Se nos ruega llamemos la atención sobre la conveniencia de que sea aprobada la proposición pendiente en el Congreso para que á los jefes y oficiales de fuerzas irregulares que lleven veinte años de servicios en el ejército y en la marina se les concedan los mismos derechos pasivos que á los jefes y oficiales del ejército.

Terminada la sesión pública, se reunirá hoy el Congreso en sesión secreta.

Una de las principales cuestiones de que se ocupará será el reparto de los billetes de tribunales para asistir á la jura del Rey.

El dictamen de la comisión del Congreso en el proyecto de ley sobre rebaja del arancel para la importación de las carnes, y que en otro lugar publicamos, ha sido aver suscrito por los Sres. Quiroga Ballesteros, Rosales, Enriquez y Testor.

Han formulado votos particulares á dicho dictamen los Sres. Cortezo y Montero Villegas y el Sr. Canido.

El proyecto de presupuesto presentado ayer á las Cortes y la Memoria que le acompaña confirman en todos sus extremos la información que hace tres días publicamos, haciéndonos eco de protestas de Hacienda que se abrigan en el ministerio de dicho ramo, y que se refieren á nuevas leyes de los azúcares y alcoholes y de clases pasivas.

Ante la comisión de la alta Cámara que en el proyecto de ley de circulación financiera, han informado ayer tarde varios senadores.

Informó en primer lugar el señor Girona (D. M.). El Sr. Ruiz de Velasco encuentra inaceptable el proyecto, que crea es inferior al de Urzúiz.

El Sr. Bushell cree más conveniente discutir el proyecto en el salón de sesiones que en el seno de la comisión y anuncia que presentará una enmienda para que pase al Tesoro el importe de los depósitos y cupones que no sean recogidos por sus dueños.

El Sr. Rolland cree que el proyecto no reducirá la circulación ni hará descender los cambios, y se muestra completamente opuesto á él.

El marqués de Aguilar de Campoopeludo las observaciones del Sr. Ruiz de Velasco y se muestra conforme con el criterio del Sr. Bushell respecto á la discusión del proyecto.

Se censura con acritud que continúe la recluta de gente para Colombia.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Se están organizando expediciones de carácter militar.

Ignórase si los buques que ahora se están armando en aquella república son para el servicio del gobierno.

El jefe rectorador es un marino retirado y tiene á su lado á otra persona para ayudarlo.

Los hechos se tratan de ocultar y los periódicos locales protestan ante la indiferencia de las autoridades.—CH.

El cultivo del tabaco.

Granada 30, 8:1 t. Al Ayuntamiento ha sido solicitado con un banquete espléndido los representantes que vinieron al mitin del libro cultivo del tabaco.

En la quincena han ocurrido ocho fallecimientos.

En Santa Eulalia de Poguín se ha presentado el tifus con caracteres alarmantes.

En la feria de Madala, efecto de la introducción de reses argentinas, ha bajado el precio del ganado.—EL CORRESPONSAL.

Una caída.

Lugo 30, 8:30 n. Al regresar de un paseo á caballo por la carretera de Madrid el teniente de artillería señor Patiño y el abanderado del regimiento de Isabel la Católica, éste fué despedido al encabestrarse su cabalgadura, resultando con el brazo izquierdo y el hombro fracturados.

El herido, que es natural del Ferrol, es muy visitado, y su desgracia ha sido generalmente sentida.—EL CORRESPONSAL.

Reporto de premios.

Oviedo 1, 1 m. En el Centro obrero se ha celebrado una velada con motivo del reparto de premios á los alumnos de su escuela nocturna.

Presidió el acto el vicerector de la Universidad D. Fermín Canella, y asistieron los profesores Sres. Builla, Sola, Altamira y muchos obreros.

Repartióse cuatro premios en metálico, y el compañero Manuel Vigué les dirigió la palabra, recomendándoles la instrucción y el alejamiento de la taberna.

Los Sres. Canella y Builla hablaron en igual sentido. La orquesta del Centro amenizó el acto.—PENA.

Comerciante suicida.

San Sebastián 30, 11:52 n. Cerca de la estación de Urre, un (Francés) se arrojó al paso de un tren D. Leoncio Esteban de Irún, comerciante socio de la casa de banca Insauti, que quebró hace días.

Deja mujer y tres hijos. El suicida era muy querido en Irún y su desgracia se ha sentido mucho.—QUITO 7 A.

ECOS DE SEVILLA.

Sevilla 30, 10 m. La prensa censura al gobernador por haber hecho que el jefe de policía entrara en el Circulo Sevillano, formado por las personas más aristocráticas de la ciudad.

Dejóse á causa de esto el gobernador ha dimitido.

Ha legado el Sr. Franco Rodríguez, mantenedor de los juegos florales.

El matador Antonio Montes se ha agravado.—SEBANO.

La crisis portuguesa.

Lisboa 30, 11:40 n. Han terminado hoy las tareas parlamentarias.

Se espera en breve la crisis ministerial, que será resuelta en seguida. Se indican como nuevos ministros, de Marina á Cabral Moncada, gobernador general de Angola; de Gracia y Justicia al conde de Viera, y de Obras públicas, á Pesselo.

Se ignoran quienes serán ministros de la Guerra y de Relaciones exteriores.—PARRA.

Avisos útiles.

Jarabe de Heroína del Dr. Madariaga

Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado y lo recetan, el Jarabe Benzocinámico con heroína del Dr. Madariaga cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia, es un buen calmante de la tos, á la vez que excelente curativo de las afecciones catarrales del aparato respiratorio, de las de carácter gripal inclusive, efectos terapéuticos que se derivan de su especial, original y poderosa base benzocinámica, reforzada con el nuevo é inofensivo calmante.

Constituye un valiosísimo auxiliar de los Sanatorios para la curación de la tuberculosis.—FRASCO: 3 pesetas.—Farmacia del autor. Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales de España.

«Economía política», 3.ª ed., por Vidaurré, Bilbao, nueva, utilísima. Salvador, lib.º de Bilbao.

ACIDO BORICO MEDICINAL

Kilo, tres pts. Torres Muñoz San Marcos, 11.

ARRIENDO DE ARMARIOS-BIBLIOTECAS

En la Antigua Real de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alcañiz.

Se admiten proposiciones para los de las estaciones de Albacete, Alicante, Almorchón, Alhama de Aragón, Alcalá de Henares, Aranjuez, Badajoz, Ciudad Real, Chilindilla, Guadalajara, Huelva, La Encina, Villena y Zaragoza.

Por los señores jefes de dichas estaciones, y en las oficinas del concesionario D. Narciso Mauri, Montalban 7, Madrid, se facilitarán impresos con las condiciones del arrendamiento.

LANDÓS Y MILORES

de moda se abonan. Travesía de la Baileta, 7.

Enfermos del estómago, ¡qué pocimas y qué brebajes no habéis probado ya para aliviar vuestro mal! Puesto que todo ha sido en vano, ensayad el Tropón y tendréis la dicha de haber hallado por fin el remedio que tanto anhelabais.

El legítimo Jarabe de Hipofosfatos de Climent, marca SALUD, es el mejor de los reconstituyentes y lo prueba los miles de francos que recetan los médicos anualmente.

El legítimo Jarabe de Hipofosfatos Climent SALUD, cura la tisis en 2.º grado, la anemia y debilidad general. Exigir marca SALUD.

Cesa la tos y el dolor de garganta á la primera PASTILLA CRESPO. En todas las farmacias. Ptas. 1,50

